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今年 5 月至 7 月，一名来
自姚基金的篮球教练在靖外
明德小学免费支教两个月，主
要负责训练校队。

“专业教练教得确实规
范，我们当然需要这样的教
练。”雷应飞说，“但我们短时
间内指望不上，学校没有聘请
校外教练的经费啊。”

记者在调研中发现，经费
不足目前是阻碍校园设置教
练员岗位的一大障碍。

另一大障碍是教师资格证
书。运动员退役进入校园担任
教练教体育课之前，需要通过
教师资格证书考试。没有证
书，就没有在学校教体育课的
资格。记者在几所资金充足的
学校采访了数名教练，发现他
们都没有拿到教师资格证书。

南京雨花台中学是所成绩
突出的足球特色校，校内有支

高水平足球教练队伍。学校负
责体育的老师吴伟介绍，这些
足球教练因为没有教师资格证
书，只能通过特殊的方式参与
普通学生的体育课。他说：“他
们会帮助体育老师制定教案，
上课时会站在场边辅助体育
老师上课。他们没有教师资
格证书，不能上场教学。”

也有学校与校外培训机
构合作，聘请对方的教练来学
校教体育课。这些教练很多
没有教师资格证书，本不应该
到校园教课，另外他们的教学
态度也被诟病。一位曾聘请
校外教练上体育课的校长说：

“很多教练上完课就走，如果
给的费用不高就不太上心。”

而在推行“全员体育老
师”模式的学校，一些非专职
体育老师考取了专业教练证
书，成为校园教练。比如靖外

明德小学有两个老师持有中
国足协 D 级教练证书，6个持
有E级证书。

浙江省湖州市南浔区教
育局副局长陆国强很是认可

“全员体育老师”模式。他在
接受记者采访时表示，时代对
学校体育工作提出了更多更
高要求，对于那些体育老师缺
编、“校园教练”难以落地的学
校，“全员体育老师”眼下是推
动学校体育工作最合适的模
式。他说：“当前也没有更好
的方法了。”

陆国强认为，学校体育的十
六字方针——“享受乐趣、增强
体质、健全人格、锤炼意志”是学
校体育内涵精练概括，也是时
代赋予学校体育工作的任务。

“全员体育老师”模式，是这一
任务行之有效的践行。

新华社北京10月30日电

本报讯（记者 成燕）昨日，记者
从市文广旅局获悉，由中国文房四
宝协会、《中国文房四宝》杂志社主
办的 2023第 51届全国文房四宝艺
术博览会暨首届中国书房艺术空
间展，将于 11月 10日至 13日在郑
州国际会展中心举行。这也是文
房四宝企业精英携千款优质产品
首次集体亮相中原。

本届博览会得到市文广旅局
大力支持。相关负责人表示，本届
展会首次融入中国书房空间艺术
概念，将邀请具有中国书房文化元
素的相关生产企业展示各类书房
空间艺术。 展会将以拓展文房四
宝新概念，延伸文房四宝产业链
为办会主线，努力实现文房产业
的跨界融合目标，为郑州市广大
书画爱好者呈现高、精、雅的文房
艺术盛宴。

本 届 博 览 会 展 出 面 积 将 达
6000 平方米，设标准展位近 220
个，吸引近 200家国内知名企业携
上 千 款 文 房 四 宝 产 品 高 规 格 参
展。上海周虎臣曹素功笔墨有限
公司、北京一得阁墨业有限公司、
歙县老胡开文墨业有限公司、中国
宣纸股份有限公司、上海西冷印社
有限公司、泾县汪同和宣纸厂、泾

县明星宣纸厂、富阳越竹斋、苏州
凌云扇厂等一批企业将参展。

中国工艺美术大师洪建华、蔺
涛，中国文房四宝制笔艺术大师杨
松源、马志良、钱建梁、杨新林、刘
嘉兴，中国文房四宝纸笺艺术大
师、国家非遗传承人刘靖，中国文
房四宝制砚艺术大师汪顺清、蔡三
洪，中国文房四宝红木文具艺术大
师刘华也将携带各自精品力作集
中亮相本届艺博会。届时，观众不
仅能一睹各类文房用品用具的艺
术设计之美，还可驻足展位深入了
解古法技艺的奥妙，沉浸式感受中
国传统文化的魅力。

展会期间，除了全方位展示新
产品、新技术、新趋势，组委会还将
推出现场学术交流活动，特邀文房
大咖为观众讲解如何鉴别笔墨纸
砚的优劣、书房的陈设有何讲究、
如何营造现代书房的文化气息等
话题。此外，毛笔非遗技艺展演等
互动环节将为观众提供多维度观
展体验。主办方还将通过《中国文
房四宝》杂志社抖音号带你“云”逛
展。针对想逛的笔墨纸砚展台、想
看的文房用品用具、想咨询的文房
四宝相关知识，大家可在评论区提
问，全方位感受中国书房文化。

第51届全国文房四宝
艺术博览会将在郑举行时代催促，“全员体育老师”诞生

新华社记者 马邦杰

10月30日，记者在故宫“雕版馆”内参观。
当日，位于北京故宫博物院太和门内东南崇楼及朝房的“雕版

馆”开馆，并同时举办“吉光片羽——故宫博物院藏清代宫廷雕版文
物展”。 新华社记者 金良快 摄

故宫“雕版馆”开馆

“全体老师都来学习和尝试组织体育活动、教授体育课”，
是云南宣威大山里的一位“体育零基础”的小学校长探索出来
的模式。困则思变，探索的动力来自他当年面临的困局。

宣威市靖外明德小学 2008年由五所农村学校合并而成，
合校之初校风校纪让校长雷应飞头痛不堪。他说：“学生来自
不同的村落和学校，彼此之间沟通交流存在很大问题。当时有
些孩子抽烟，厕所里满地烟头。学生之间打架斗殴也时有发
生。”

雷应飞尝试各种办法来解决这个问题。他借鉴其他学校
的做法，在校内举办艺术节、科技节等活动。后来，他发现体育
是最有效的办法。

雷应飞应聘校长之前是数学老师，他说自己之前“从来没
有接触过、从来没有学过体育”，学生们也很少上体育课，“体育
老师都去教语文、数学了，体育课更多只是排在课表里，名存实
无。”

而让这些体育基础薄弱的校长和学生走出困局的正是体
育。刚开始时，雷应飞尝试着引进城镇学校的体育教学模式，
举办为期一月的体育节，举办班级篮球联赛……随着体育活动
的增多，学生抽烟和打架斗殴的现象逐渐减少，直到最后绝迹。

“开始真没想到体育竟然还有如此功效。”雷应飞说。
雷应飞于是在学校大力推行体育教学活动。体育成为学

校最重要的学科。现在学生每天有3个小时的体育活动，其中
包括晨练、体育课、课间活动、下午体育社团活动以及晚饭后的
篮球和旱地冰球等活动。

学校有位名叫钱国万的老师在师范院校求学时主修体育
专业，1999年参加工作，教小学数学。2014年，靖外明德小学
开展足球，他在担任数学老师 15年后终于回到了老本行——
转任专职体育老师。现在全校的足球课都由他负责。

靖外明德小学只有钱国万等3名专职体育老师，根本应付
不了繁重的体育教学和体育活动组织任务。雷应飞于是鼓励
其他老师来帮忙。“开始没想到要推行全员体育老师这个模
式。”他说。

雷应飞慢慢发现，体育打破了各科老师之间的隔阂，增强
了团队凝聚力，拉近了师生关系，因此老师们都喜欢参与进
来。他说：“我们很多老师来自农村，读书时和我一样没接触过
体育。而体育是满足人的天性的活动，只要接触到，大家都会
喜欢。我发现他们比学生还喜欢体育，现在是他们推着我走。”

雷应飞说，靖外明德小学的老师都教体育课。对于那些新
工作的教师，这是个硬性要求。雷应飞本人负责教旱地冰球。

多年“全员体育老师”实践，让靖外明德小学成为当地一所
体育强校，学校足球、篮球队多次在各种比赛中夺冠。今年 7
月底在曲靖市第七届校园体育联赛中，他们的球队夺得四个冠
军、一个亚军，其中女足四连冠。

2022年 7月，根据教育部
体育卫生与艺术教育司提供
的数据，按照体育学科占总课
程比例 11％和体育教师每周
课时 15 节计算，体育教师缺
编约 12 万人，尤其是乡村小
学、初中和教学点，体育教师
缺编问题较为突出。

记者在调研中发现，学校
体育工作加强之后，体育老师
不仅仅要上课，还要负责校队
训练比赛、组织大课间活动和
课后体育社团等，很多都在超
负荷工作。

靖外明德小学的专职体
育老师每周要上 18 节体育
课。他们还要带领校队训练，
晚上组织校内比赛等，据雷应
飞估算，这相当于 10 多节体
育课的劳动量。

北京蒲公英中学面临类
似境况。体育老师李桐说，学
校共有 5个体育老师，平均每

人每周上 24 节体育课，还要
带两支校队。“我们体育老师
周中每天都在忙碌，基本每天
都要走两万多步，即使这样，
还是忙不过来。”

湖州南浔区重兆小学的
一位体育老师说，学校体育老
师不缺编，但他们一直在超负
荷工作。学校总务主任张红
强说，1999 年他刚到校工作
时，学校专职体育老师只有 1
名，在学校加强体育教学工作
后，增至 3名。“凡是重视体育
的学校，体育老师都是最忙
的。我们学校体育老师除上
课外，还要训练和组织校队参
加各种比赛。”他说。

张红强现在学校兼上旱
地冰球课。他说，在接受培训
后，知道如何上体育课。“往往
我还没到操场，孩子们就已经
排好队等我了。上体育课容
易和学生们打成一片，与在课

堂上老师站在讲台上讲课、学
生坐在下面听课不同。”他说。

包括靖外明德小学、重兆
小学和北京蒲公英中学在内，
目前全国共有 12个省区市的
84 所学校实行或正在引进

“全员体育老师”模式。他们
都与推广这一模式的蔡崇信
公益基金会合作。后者将这
一模式正式升级为“全员体育
老师”项目，并研发了足球、篮
球、旱地冰球、曲棍球、棍网
球、橄榄球等配套培训课程，
免费培训“全员体育老师”，同
时为学校捐赠器材、捐建场地
等后续公益服务。基金会理
事长张正华说：“蔡崇信公益
基金会‘全员体育老师’项目
的目的是培训更多体育老师，
为孩子营造良好的运动氛围，
助力更多孩子上场比赛，让每
个孩子都有机会通过体育运
动获得成长。”

全员体育老师，即全校教职工都参与体育教学和
组织活动，是否匪夷所思？这在一些学校已经成为现
实，有的正在成为现实。

从体育零基础到冠军

“校园教练”为何难落地

缓解“体育老师缺编”的难题

公益广告


